



# Le Lien

## S'barrer Combattant Blattel

La gazette de l'U.N.C. de Barr et environs

« Unis comme au front! »



Numéro 5 - Printemps 2024

## Qui sommes-nous devenus?

### Le mot du président

Lorsqu'en 1925, Alfred Fritsch, un instituteur de Barr, entend créer une section locale de l'UNC, il regroupe autour de lui près de 600 anciens combattants rien qu'à Barr. La moyenne d'âge des membres se situait autour de 30 ans. L'objectif était double: honorer la mémoire des disparus et obtenir une reconnaissance pour les veuves, les blessés et ceux qui étaient revenus. Grâce à l'action des association d'anciens combattants un système de pensions militaires a été mis en place dans les années 20 et 30. Les conflits suivants ont apportés nombre d'adhérents, tant le second conflit mondial, l'Indochine, et l'Algérie. Il a même existé une section spécifique nommée UNC-AFN jusque dans les années 80. Et ce sont toujours les anciens combattants qui « ont fait tourner la boutique ».

**Ci-contre, le comité en 2020. Tous anciens combattants à l'exception du porte-drapeau. De gauche à droite: Robert Mauller, Claude Walter †, Gilbert Wissemmer †, Aldo Battisti †, Bertrand Titel-Mosser †, Richard Wach †, et Bernard Kayser. Ce dernier est à présent le seul Ancien Combattant dans le comité. Il est Vice-président depuis l'automne dernier.**



La photo ci-dessus est parlante, il ne reste plus beaucoup d'Anciens Combattants en mesure de s'impliquer dans le comité et d'assurer le devoir d'aide et surtout de mémoire. Donc notre association à évolué.

### Qui sommes nous maintenant?

- ✓ Nous sommes toujours les anciens combattants.
- ✓ Nous sommes aussi les veuves, les enfants, et les mères des combattants.
- ✓ Nous sommes également ceux qui ont portés l'uniforme et qui veulent témoigné de leur solidarité envers les anciens.
- ✓ Nous sommes tous ceux qui veulent aider et faire vivre la mémoire de nos anciens.

N'hésitez pas à nous rejoindre!

G. Stutter – Président de la section UNC de Barr et environs

## L'UNC de BARR à la fête des vendanges...



A gauche: Stand de l'UNC avec Françoise Ratto-Stutter, notre secrétaire Carole Grünh, et le regretté Bertrand.

A droite, la solidarité avec les anciens: l'UNC du jus de raisin aux pensionnaires de l'EHPAD Salem qui assistent au défilé.



# HOMMAGES A NOS AMIS



**Bertrand Titel-Mosser**, décédé brutalement d'un arrêt cardiaque à quelques jours de son 65<sup>ème</sup> anniversaire. Soldat de France, il était notre fidèle porte-drapeau. Bertrand était connu, et reconnu pour son sérieux et sa gentillesse. Au delà de sa fonction officielle, il était aussi celui sur qui on pouvait compter, que ce soit pour collecter les cotisations, pour préparer les réunions, pour participer à la fête des vendanges, pour aider.

*« Porter le drapeau de l'UNC, c'est porter le souvenir de tous ces combattants, de ceux qui sont revenus, de ceux qui y sont restés, c'est porter le chagrin des veuves, des orphelins, des parents. Dans notre secteur, Barr et environs, il représente la mémoire de plusieurs milliers de personnes. C'est pour cela qu'il est important que le temps d'une cérémonie notre drapeau soit présent. »*

Françoise Ratto-Stutter, mère et belle-mère de combattants, qui était second porte-drapeau (que Bertrand avait commencé à former) à pris la suite. (Photo de nos deux porte-drapeaux 11 novembre 2023)



Ancien d'Algérie, **Richard Wach** nous a quitté le 12 octobre dernier à l'âge de 85 ans. Il était notre vice-président. Impliqué dans l'association il était fidèle à nos activités et on pouvait compter sur lui. D'un caractère jovial, il avait toujours des anecdotes cocasses à nous raconter. Sur la photo ci-contre, il est derrière le stand à la fête des vendanges de Barr en 2023, il venait avec des bonbons qu'il distribuait aux enfants.

Nous ont quittés:

- Albert Burgard de Barr, décédé à l'âge de 95 ans le 27 novembre 2023
- Fernand Hutt d'Heiligenstein, décédé à l'âge de 83 ans le 2 janvier 2024

## Agenda:

### **Nous étions présents:**

- 15 août: Commémoration des combats de Grendelbruch
- 25 août: Commémoration de l'incorporation de force au monument de l'ADEF à Obernai
- 11 novembre: Célébrations de l'armistice 14-18 à Saint-Pierre, Gertwiller, Zellwiller, Barr et Heiligenstein.
- 1<sup>er</sup> décembre: Assemblée générale de l'UNC 67 à Brumath

### **Nous serons présents:**

- 24 mars: Pose de Stolpersteine à Barr
- 8 mai: Cérémonie de la capitulation à Valff et Barr

## Commémoration de la Libération

1944-2024: Dans le cadre du 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération, l'UNC de Barr et environs participera à plusieurs événements:

- Début août, le drapeau accompagnera la délégation de la municipalité de Zellwiller en Normandie pour la commémoration du débarquement de la 2<sup>ème</sup> DB du Gal Leclerc.
- Plusieurs interventions dans les écoles auront lieu pour entretenir auprès de jeunes la mémoire des combats pour la Libération (Barr, Bourghem, Zellwiller...)
- Nous serons également présents lors des différentes cérémonies et déjà impliqués dans les comités d'organisation.

